

LA UNIÓN

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

Año XI

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 27 Septiembre de 1917

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 564

LA NOTA DEL PAPA

CONTESTACION DEL CANCELLER IMPERIAL

A la nota del Papa del 2 de agosto replicó, en nombre del Emperador alemán, el canceller imperial diciendo: «Desde hace largo tiempo persigue S. M., con gran consideración y sincero agradecimiento, los esfuerzos de S. S. dentro de un espíritu de verdadera imparcialidad para aminorar, en lo posible, las penalidades de la guerra y acelerar el término de las hostilidades. El Emperador ve en el reciente paso de Su Santidad una nueva prueba de su noble y humanitario propósito, y tiene el vivo deseo de que, en bien del mundo entero, tenga éxito el llamamiento del Papa. El anhelo de Su Santidad de abrir camino a una inteligencia entre los pueblos podía contar con una acogida simpática y un apoyo decidido por parte de S. M., tanto más, cuanto que el Emperador, desde que se hizo cargo del Gobierno, ha considerado como uno de sus más nobles y sagrados deberes y misiones conservarles al pueblo alemán y al mundo las bendiciones de la paz.

En su primer discurso de la Corona en la inauguración del Reichstag, alemán, 21 y 25 de junio de 1888, prometió el Emperador que su amor al ejército alemán y su situación con respecto a él no le llevaría jamás a la tentación de regatearle al país las bienandanzas de la paz, a no ser que la guerra fuese una necesidad impuesta al Imperio por un ataque contra él o contra sus aliados. El ejército alemán debía asegurarnos la paz, y, caso de romperse ésta, estar en condiciones de lograrla, luchando con honor. El Emperador ha confirmado este juramento, hecho por entonces en veintiséis años de un reinado lleno de prosperidad mediante hechos, no obstante todas las hostilidades y tentaciones. También en esta crisis, que llevó a la conflagración actual, ha sido el esfuerzo de Su Majestad hasta el último momento conjurar el conflicto por medios pacíficos. Después que la guerra había estallado contra su voluntad y deseo, el Emperador, en unión de sus alia-

dos, fué el primero en mostrar su buena voluntad a entrar en negociaciones de paz. Detrás de Su Majestad estaba el pueblo alemán con su deseo en favor de la paz.

Alemania buscaba dentro de sus fronteras nacionales el libre desenvolvimiento de sus bienes morales y materiales, y fuera del territorio del imperio, una libre competencia con naciones en igualdad de derechos y de consideraciones. El no trabado movimiento de las energías que luchaban entre sí pacíficamente en el mundo había llevado al más alto grado de perfección los más sublimes bienes de la Humanidad. Un fatal y cadencioso acontecimiento ha interrumpido bruscamente en 1914 una era de florecimiento llena de esperanzas, convirtiéndola a Europa en un sangriento escenario de luchas. En aprecio a la importancia que corresponde al manifiesto de Su Santidad, el Gobierno imperial no ha reparado en someter a un examen serio y concienzudo los consejos en él contenidos. Las medidas especiales que el Gobierno había tomado, en íntimo contacto con la representación del pueblo alemán para deliberar y contestar las cuestiones presentadas, dan prueba de lo mucho que le interesa encontrar, de acuerdo con los deseos de Su Santidad y con el manifiesto de paz del Reichstag del 19 de julio de este año, bases viables para una paz justa y duradera.

Con especial simpatía acoge el Gobierno imperial el pensamiento primitivo del llamamiento a la paz, en el que Su Santidad exterioriza en forma clara su convicción de que en lo futuro ha de sustituir la fuerza moral del derecho a la material de las armas. También nosotros estamos penetrados de que el enfermo cuerpo de la sociedad humana sólo puede sanar fortaleciendo la energía moral del derecho. De ello resultaría, en opinión de Su Santidad, una reducción simultánea de las fuerzas armadas de todos los Estados y la creación de un procedimiento arbitral obligatorio para cuestiones internacionales litigiosas. Alemania, a causa de su situación geográfica y de sus necesidades económicas, está sujeta a relaciones pacíficas con sus vecinos y con el lejano extranjero. Por consiguiente, no hay

ningún pueblo como el alemán tan interesado en desear que al odio y a la lucha generales sustituyan un espíritu reconciliador y fraternal entre las naciones.

En el momento en que los pueblos, inspirándose en este ideal, hayan reconocido, para su bien, que se impone hacer resaltar en sus relaciones lo que une más que lo que separa, lograrán entonces regular también los puntos religiosos, de forma tal, que se creen para cada pueblo satisfactorias condiciones de existencia, con lo que aparezca imposible la vuelta de la gran catástrofe universal. Únicamente en estas condiciones puede fundamentarse una paz duradera que favorezca la aproximación espiritual de nuevo y el resurgimiento económico de la sociedad. Esta convicción sincera y seria nos anima a confiar que también nuestros adversarios vean en la idea sometida por S. S. a la consideración la base indicada para, en condiciones que correspondan al espíritu de equidad y a la situación de Europa, aproximarse a la preparación de la paz futura.

HISTORIA DEL TUNEL BAJO EL CANAL DE LA MANCHA

Creerán muchos de nuestros lectores que la idea de construir un túnel submarino que una las costas de Francia con las de Inglaterra, es reciente, y se engañan. Hace ya más de un siglo que se viene estudiando la manera de acometer esa empresa.

En tiempos de Napoleón I ya se hablaba de construir el proyectado túnel, siendo el autor del proyecto un humilde ingeniero provinciano llamado Mathieu, quien trabajó día y noche con fervido entusiasmo, trazando planos y cifras fantásticas y llegando a persuadirse a sí mismo de que había dado en la solución de tan enorme problema.

Mathieu llegó a exponer su titánico proyecto al Emperador, pero poco amigo de los ideólogos—como lo demostró ante el mecánico americano Fulton descubridor de los barcos de vapor—no paró mientes en la colosal idea del in-

geniero francés, que tuvo que rendirse ante la evidencia y confesar lo utópico de su pensamiento.

Desde entonces, ha venido considerando irrealizable el proyecto de unir al continente por medio de un túnel submarino.

Los primeros estudios serios que se hicieron de la colosal obra débense al ingeniero Thome de Gannon, que propuso un proyecto a Napoleón III de Francia y a la reina de Inglaterra en 1856.

En 1869 se constituyó una comisión de estudios franco-ingleses, pero hasta el 1.º de febrero de 1815 no quedó constituida la Sociedad del Túnel, bajo la presidencia de Michel Chevalier.

La concesión fué hecha por un plazo de noventa y nueve años a partir de la inauguración de la línea y la sociedad se comprometía a emplear hasta dos millones de francos en los trabajos preparatorios, sondajes, perforaciones, pozos, etc.

Pero no obstante existir una empresa concesionaria, las obras del túnel bajo el canal de la Mancha han estado detenidas hasta ahora, sin perjuicio de que la compañía pueda reanudar los trabajos definitivos cuando lo crea conveniente.

Harán falta siete u ocho años, como mínimo, para que con las perforaciones modernas, se pueda considerar abierto el túnel.

Políticamente, este túnel sería de una importancia extraordinaria. El mariscal Molke dijo en cierta ocasión: «El túnel bajo el Canal de la Mancha sería la muerte de Alemania.»

Es de creer que mientras dure la guerra, no es posible acometer una obra de tales proporciones y que supone un gasto enorme, pero una vez que la guerra se acabe, todo hace esperar que la unión de intereses y sentimientos que ligan a Francia y a Inglaterra, nace; mejor dicho se renueva la idea común de construir el túnel.

A Inglaterra más que nadie le concierne. Su aislamiento por muy «espléndido» que sea no puede reportarle ninguna utilidad. Antes, al contrario, la perjudica. Y siendo, como es, la Gran Bretaña una nación esencialmente práctica, caerá alguna duda de que pondrá de su parte cuanto le sea posible para salir del aislamiento en que

hoy vive y unirse a Francia materialmente.

Se objetará que pudiese llegar el caso en que ambas naciones se viesen en guerra entre sí, pero en este hipotético caso ¿no podría Inglaterra, como podía Francia, cortar el túnel y aislarse nuevamente? En cambio ¿cuántas ventajas puede ofrecerle la unión continental! Si actualmente dispusiera de ese paso submarino ¿no lo hubiera sido mucho más fácil proseguir la guerra, remitiendo hombres, municiones, material, a Francia?

Mírese como se mire la cuestión es de una importancia vital para ambos países y esto es lo que nos da la convicción de que el túnel bajo el canal de la Mancha no tardará mucho en realizarse.

El conflicto europeo y el resurgimiento industrial

¿Se extinguirá el *Vae victis* del César con la actual contienda?

Característica de la humanidad es la lucha. En la prehistoria, cuando humildes covachas cobijaban tribus errabundas en los desérticos vergeles de la flora primitiva, refían los hombres cual canes hambrientos por un trozo de elefante o de megaterio cazado con toscos sílex, que todavía sangriento ofrecían a sus mujeres amorosas en las selváticas colonias.

Desde Caín unos hombres odian a otros hombres por la avaricia y por la envidia. Tirios y troyanos, espartanos y griegos, cartagineses y romanos, rivales en una época o amigos en otra, lucharon por la codicia del oro y del suelo. En el pretérito, las guerras tenían como fin práctico la conquista del suelo, porque el que poseía el territorio dominaba al pueblo. Hordas bélicas en furor de saqueo y destrucción saquearon poblaciones y caseríos, palacios y templos, acuchillaban niños y mujeres, desde Joab sitiando a Rabba capital de los Amonitas, desde Holofernes sitiando Bethulia, ciudad de Judá hasta los modernos invasores en la guerra actual.

Hoy, los maquinismos, que en épocas sosegadas de las naciones, expandieron sus multiplicadas industrias y ejercieron la hegemonía comercial, son los que vencen en los campos de batalla. Mas en las canchalleras del día no preocupa tanto, al parecer, el dominio de invadidos territorios, cuanto el porvenir del resurgimiento industrial y mercantil, multiplicando el tráfico en las vías terrestres y en las marinas. Efectivamente, el antiguo principio de que, el dominio del territorio supone la administración de los pueblos abarcados, se opone, el axioma actual de que el Estado necesita acomodarse a la estructura del pueblo que rige y la invasión se convierte, no en político dominio sino en acaparamiento forzoso de las riquezas del territorio invadido, aunque se le conceda ser Estado independiente con organizaciones políticas más o menos supeditadas a las leyes del más fuerte.

La lucha comercial en todos los órdenes de manufacturas y de producciones de una nación es la resultante de la gran guerra hoy mundial. Por eso, las naciones apartadas de la contienda necesitan prepararse especialmente para esta guerra comercial que quizás para algunas sea más terrible que la guerra de las armas. Y en este

punto, las naciones ricas, desparraman su oro en la constitución de sociedades y empresas con millones de pesetas en las naciones favorecidas por Naturaleza con veneros no explotados, poseen ventajas inmensas para en el futuro hacerse dueños de los mercados mundiales.

¿Se prepara España para el resurgimiento industrial post-guerra? Es evidente que en los últimos años la agricultura, la industria y el comercio hispanos han progresado considerablemente y actualmente dan manifiestas pruebas de su gran potencialidad. Hemos de oponer un mentis rotundo a los que pretenden que España está retrasada sobre las naciones europeas; si que se nota la falta de organización del trabajo, pero no es menos cierto que las riquezas españolas se desarrollan en logarímicamente progresión.

A este efecto de actualidad las palabras siguientes del ilustrado profesor Drummond: "La Naturaleza jamás provee directamente las necesidades materiales o intelectuales del hombre para que este las utilice cual maná divino si que pone a su disposición las fuerzas mecánicas dejando el cuidado de utilizarlas. Le da trigo pero él tiene que molerlo, le da carbón pero él tiene que extraerlo."

El trigo es perfecto como todos los productos de la Naturaleza, pero el hombre necesita prepararlo antes de que esté en condiciones de aprovecharlo. Otro tanto es aplicable a la verdad que es perfecta e infalible, pero el hombre no puede utilizarla tal como es; tiene que trabajar, pensar, imaginar, torturar su mente y la mayor parte de esto tiene que hacerlo por sí mismo, dentro de sí mismo.

Actualmente se ha constituido en Inglaterra una asociación importantísima con un capital de más de seiscientos millones de pesetas y una revista redactada en español titulada "Beama", la cual se apresta a suministrar material y maquinaria de todas clases a España y Repúblicas Hispano-americanas.

La provincia más rica de la nación dominadora del mundo, de Roma, la constituyó la península ibérica; las preseas de los patrios refulgían de oro del Sil, en los fertines Hellogabálicos lucían vasos argénticos del metal español y los robles y nogales y riquísimas maderas ornaban los triclinios y dormitorios de los Césares.

Ante el resurgir industrial de las naciones después de la guerra ¿sesteará el capital español en el cobro del cupón de los títulos rentísticos, dejando al capital extranjero el señoreamiento y la intensiva explotación de las riquezas nacionales?

Miguel Ancil

CRONICA

La mitad de los libros que se prestan...

Con este título publiqué yo, hace dos meses próximamente, una crónica en "Blanco y Negro". Hablaba en ella de los ciudadanos que tienen la bella costumbre de pedir y no devolver libros y particularizaba el tema refiriendo la inaudita frescura de uno de mis mejores amigos, para quien esa costumbre es la cosa más habitual del mundo y que se sonríe lindamente de cuantas diatribas puedan dirigirse, en público o en privado, las víctimas de sus furibundas expoliaciones.

El interesado leyó la crónica y se vió transparentemente aludido en ella, Pero no se inmutó. Consentudinariamente tranquilo, volvió a plantarse en mi casa.

—Ya he leído «eso» de «Blanco y

Negro»—me dijo—Supongo que no lo dirás por mí, porque todos tus libros los tengo en casa, a tu disposición. Manda por ellos.

Como es natural suponía todo lo contrario de lo que afirmaba.

¡Mandar por los libros! Necesitaría un mozo de cuerda, quizá me retendría sesenta, ochenta volúmenes...

Hice, pues, a mi amigo esta pequeña objeción;

—¿Por que no me los traes tú?

Y el amigo con su frescura ingénita, contestó:

—¡Hombre! ¿Es que voy a venir cargado como si fuera un burro?

Razón va, razón viene, por convenecer a aquel sorbete humano de que habiendo sido el quien se llevó los libros, a cuenta suya debía correr la devolución. Y quedamos en que me los remitirá inmediatamente.

Dicho se está que no cumplió su palabra. Además, desapareció prudentemente. Yo me quedé convencido de que no volvería a ver aquellos cincuenta, sesenta, ochenta volúmenes amados.

Pero, hace pocos días, se presentó de nuevo en mi casa el amigo en cuestión. Venía sonriente, enfático, algo poseído de su papel de sinvergüenza y algo desdeñoso conmigo, una de sus víctimas. Tuve que hacer un gran esfuerzo para mostrarme cortés. A fin y al cabo estaba en mi casa.

Le introduje, como siempre, en el despacho y empezamos a charlar. Suponía yo que haría alguna alusión a los libros llevados y que me prometió devolver pero no fué así. Hablaba de todo menos de lo que tanto me interesaba. Yo creo que tenía el deliberado propósito de mortificarme.

—¿Y qué?—decía—¿escribes mucho? Ya veo tu firma. Se que vas a estrenar que vas a publicar otros dos libros. Me lo han dicho... No se como os gusta escribir. Yo no hago más que leer, leer... En invierno, cuando hace frío y no puedo salir de casa, leo. En verano cuando hace calor y me aburro, leo.

El giro que tomaba la conversación me dió esperanza. Si, indudablemente mi amigo iría a parar a los libros que me juró devolverme y me daría alguna explicación satisfactoria de su perjuicio.

—Leer, leer—continuó mologando—Es el mejor de los placeres para los espíritus ansiosos de perfección. La lectura me atrae, me encanta.

Y se levantó y empezó a mirar los tejuelos de los libros puestos en ringlera sobre los estantes. Yo temblaba de emoción. Era el momento solemne de que mi amigo reconociendo su falta de memoria, se acordase de que desde hace meses, años, conservaba en su poder unos libros que, dicho sea con toda modestia, había yo comprado a fuerza de privaciones. Pero mi amigo estaba tan abstraído en leer los títulos de los lomos, que no se acordaba ni de que existía en el mundo...

De pronto, ve un libro, lanza un grito, extrae el volumen del estante y encarándose conmigo me dice:

—Pero si tienes aquí los «Diálogos del Aretino»! ¡Con las ganas que tenía yo de leerlos!... Mañana mismo te lo devuelvo.

Y sin darme tiempo a que saliera de mí asombro sin dejarme forforar la más breve protesta, cogió el libro y con la misma desaprensión de siempre, salió de mi casa.

Yo caí en una butaca, lívido, descompuesto. Si aquella tarde hubiera tenido un revolver, por la noche dummer en la cárcel.

MARCIANO ZURITA

Lo que era la Arquitectura en los tiempos primitivos

(De Colaboración)

Desde los tiempos más remotos hasta el siglo XV de nuestra Era, la Arquitectura fué el libro más grande de la humanidad, la expresión natural del hombre en sus diferentes fases del desenvolvimiento psico-físico.

Cuando la memoria de aquellos hombres, se sintió abrumada por los recursos de sus antecesores y hasta de ellos mismos, y la palabra desnuda y volátil corría peligro de perderse, se apresuraron a escribir en piedra, del modo más visible y durable, aquellas ideas que tambaleando depositaban en su memoria.

La arquitectura, así como la escritura, principió por ser Alfabeto; una piedra en pie, representaba a una letra, cada letra a un geroglífico y cada geroglífico, expresaba un grupo de ideas. Más tarde hicieron palabras y pusieron piedra sobre piedra para reunir aquellas sílabas de granito. (1) Cuando los hombres se veían rodeados de mucha piedra escribían frases completas; como ejemplo de éstas tenemos el famoso monumento de Karnak el cual, consta de once mil piedras, colocadas en once filas. Por fin se hicieron libros. Las tradiciones produjeron las palabras (símbolos) bajo las cuales, aquellas desaparecerían como el tronco bajo las hojas; en todos éstos símbolos los que iban aumentando más cada día, la humanidad tenía depositada una fé exuberante.

Estos monumentos expresaban generalmente la tradición primitiva y no eran suficientes, para contener aquellas ideas; las cuales, iban complicándose más cada día, necesitaban buscar otra forma aun más segura y duradera, y, principió a explayarse en el edificio. Desde ahora la arquitectura hizo de aquel flotante simbolismo un gran libro.

La idea madre, no solo apareció en la forma de aquellos grandiosos edificios, sino también en el fondo, estando el verbo encerrado dentro del monumento, pero su símbolo está sobre su envoltura. Tampoco el pensamiento que aquellos edificios revelaban no estaba contenido en la forma, sino también en el lugar de su emplazamiento. Los Helenos; según el símbolo que querían representar era alegre o sombrío, a la vista, en las montañas colocaban su templo placentero Los melanos. drávidas, cusitas y los botas o tibetanos de la India abrían el sepo de las montañas, edificando allí sus grandes pagodas subterráneas, sostenidas por numerosas columnas de granito.

Desde los seis mil años primitivos hasta la pagoda más antigua del Indostán y la maravillosa Catedral de Colonia; el libro más grande de la humanidad fué la arquitectura, y, tan verosímil es esto, que todo el pensamiento humano; y los símbolos religiosos tienen su página grabada en ella.

Si estudiamos detenidamente la Edad Media, puesto que es la que más cerca está de nosotros; y, nos detenemos en el primer período llamado germano-cristiano, separado del segundo, denominado feudo-papal; por el advenimiento al pontificado de Gregorio VII; encontramos que en el citado período germano-cristiano, Brumelesco saca del olvido las artes griegas, sustituyendo la ojiva por el arquitebe de los griegos; o sea, elegante arco romano. Luego llegan las cruzadas, un gran movimiento militar-popular y sea cual fuere la causa de todo movimiento militar-popular, siempre desprende como resultado, alguna consecuencia benéfica, y, en

(1) El dólmen y el cromlecha de los celtas, el túmulo de los etruscos y el galgal hebreo son palabras, dólmen (mesa de piedra) indica construcciones drídicas o celtas formadas por dos o más piedras en pie, sobre las cuales descansaba una colosal losa. El cromlecha es un círculo de piedra que en la antigüedad le usaban como ts. pio o centro de reunión. El túmulo es un dólmen cubierto de tierra.

el ramo de que tratamos aparecieron grandes novedades.

La arquitectura vuelve con las Cruzadas, a admitir la ojiva, como las naciones que en ellas tomaron parte consiguieron la libertad; mientras que el Imperio de Roma se desmembra poco a poco, la arquitectura sajóna muere, el geroglífico, vá a hacer ostentación al castillo del señor feudal, y desde ahora la arquitectura ya no pertenece al sacerdocio, sino al artista y de aquí provienen las rápidas y variadas transformaciones de aquella arquitectura que sólo comprende tres siglos tan sorprendentes después de la total paralización de la bizantina; que estuvo en pie seis o siete.

Gada raza, al pasar escribe en aquel inmenso libro su página, tachando los antiguos geroglíficos en el libro de las Catedrales, y rara vez se vé sacar la cabeza al dogma entre el nuevo símbolo que la cubre.

En aquella época existía en la arquitectura un privilegio comparable a la actual libertad de Imprenta y ésta libertad, tanto se extremo en ocasiones, que el sentido simbólico era muy extraño al culto y hasta hostil a la iglesia.

Resumiendo cuánto venimos indicando, deduciremos, que la arquitectura fué hasta el siglo XV el libro más grande de la humanidad, que, en todo éste tiempo, no ocurrió suceso algo transcendental, tanto popular como religioso que no se escribiera en piedra.

El siglo XV todo lo modifica. En el año 1439 Juan Gutemberg, en sociedad con el platero Fust o Faust, el cual le anticipó el dinero necesario y con el hábil copiante Pedro Schaeffer, descubre un modo de perpetuar el pensamiento humano, no solo más duradero y sólido, sino también más sencillo y fácil; un medio que destruyó a la arquitectura, dando a luz de 1450 a 1455 una edición de la Vulgata que fué la primera obra impresa.

Himnos sin fin al bienhechor del mundo!

V. ZABORRAS.

Castiello de Jaca 20-8-1917

Las líneas del Irati y Paris-Madrid

Leemos:

«Ha llegado a Pamplona el ingeniero representante de la Empresa Norteamericana, de que días atrás hacíamos mención, que viene a estudiar el proyecto del ferrocarril directo de Madrid a París.

Ha estado en la Diputación examinando varios trazados antiguos, y luego fué al Ayuntamiento, donde conferenció con el alcalde, a quien dijo que el ferrocarril pasará por Pamplona, por convenir así a los intereses de la Empresa, de que es representante, la cual tiene un amplio proyecto de redes ferroviarias.

En dicho proyecto figura una línea de unión del Cantábrico con el Mediterráneo, con un trazado que arranca en Pasajes, pasa por Pamplona y Jaca y termina en Gerona».

PASIÓN

Eres alegre, jovial y de grandes sentimientos, con un alma que Dios quiso naciera para adorar; eres bella como un ramo de olorosos pensamientos, blanca como una azucena, como una flor de azahar.

Es tu talle tan flexible como un tronco de palmera ondulante y hechicero como una rojiza flor y es de ébano tu preciosa y rizosa cabellera igual que la presintiera mi corazón soñador.

Sop tus ojos gacelescos, cuando miran extasiados, como un sueño de ilusiones y de amor no poseído y son sus dulces miradas ciertos dardos lanzados.

Por las manos invisibles del ciego Niño Cupido, Bellos ojos que yo he visto de lágrimas inundados llorando un amor que, acaso, vive sólo en el olvido.

Vicente Guarido.

Septiembre de 1917.

Intereses de la Comarca

Recordarán nuestros lectores que celebrada en Agosto último la subasta para la construcción de la carretera de Aragüés a Embún, se declaró desierta por falta de licitadores, dando al traste con las esperanzas y optimismos que en esta vía de comunicación tenían puestos los pueblos interesados.

Desde aquella fecha no ha cesado el señor Piniés en sus laudables gestiones en pro de la citada carretera y merced a ellas se ha acordado la revisión de precios, y dado las oportunas ordenes para que el expediente sea devuelto a la Jefatura de obras públicas de esta provincia con aquel objeto. Confiadamente esperamos que el competentísimo personal encargado del nuevo informe, sabrá hacerlo en forma que sea una garantía para que los anhelos de los pueblos no se vean nuevamente defraudados.

Por noticias particulares nos enteramos también de que se han dado las ordenes para verificar el replanteo previo a la subasta de la carretera de Sabiñánigo a Fiscal, otra obra importantísima y transcendental para el fomento de los intereses de aquella zona de la montaña y que se debe igualmente a la gestión fecunda del Diputado señor Piniés.

Nota Política

El ambiente está preñado de pesimismo y diríase que vivimos sobre un volcán que amenaza estallar de un momento a otro. La prensa se obstina en salir con sus voces de alerta, al paso de los optimismos del Gobierno y al constante "no ocurre nada, nada ocurrirá de los Consejeros de la Corona opera el *prevenirse* que alarma y tiene en vilo a la nación.

Para nosotros lo más interesante lo más grave de cuanto la censura ha dejado decir estos días son estas líneas que encontramos en *Heraldo de Aragón* y que afectan a nuestra política exterior mucho más vidriosa que todas las *algaradas* de casa:

"Personas que se dicen bien enteradas aseguran que la inquietud reinante no la determinan exclusivamente los acontecimientos de orden interior.

Parece que el Sr. Quiñones de León, agregado a la embajada española en París, en su reciente viaje a San Sebastián informó al monarca de la actitud en que algunos Estados beligerantes se colocan con respecto a España.

Los Estados Unidos son los que en este punto sostienen un criterio más radical. Y si sus propósitos se cumplen, España quedará sometida a un verdadero bloqueo: ni podrá importar nada de cuanto necesita ni podrá exportar nada de cuanto le sobra.

También parece que el Sr. Quiñones de León insinuó al Rey la posibilidad de que muy pronto le sean exigidas a España declaraciones categóricas en favor de uno u otro bando beligerante.

A esto obedeció el repentino viaje del Sr. Dato a San Sebastián».

Gacetillas

En el ya suntuoso cementerio de esta ciudad, está siendo objeto de la

atención y elogio del público que lo visita el magnífico panteón que para la familia del Marqués de La Cadena ha construido el notable escultor catalán D. José Planas que ya en otras obras había en Jaca acreditado su gusto y valía.

La Hispano Ansofana ha adquirido un magnífico autobus para el servicio de viajeros entre esta ciudad y Ansó. Procedente de los talleres de la Hispano Suiza, es un timbre más de gloria y orgullo para la industria española. Hemos visto pocos, muy pocos coches con una carrocería tan completa y esbelta y que además, una a su agradable aspecto tan completas ventajas y comodidades. Es capaz para veinte plazas. Ha empezado ya a correr en la línea indicada y la empresa recibe muchas felicitaciones por la adquisición de tan magnífico automóvil, que responde en un todo a la importancia comercial de la Canal de Berdún.

El domingo último, una tormenta que iniciase aparatosa, puso en los labradores la esperanza de próximas lluvias que ya hacen falta en preparación de las tierras para una buena sementera. Subsiste el nublado y es de suponer que el tan deseado riego no se hará esperar.

Identificado el cadáver hallado la semana última en términos de Caniás, ha resultado ser el del anciano que se evadió de la Casa Asilo de esta ciudad y de cuyo suceso dimos cuenta en el anterior número. Según el informe facultativo, el desgraciado ha muerto de inanición.

De Sofuentes, pueblecito del partido de Sos perteneciente a este Obispado comunican a "El Noticiero", que una comisión de Ingenieros de halla realizando estudios de tanteo, para el Canal de las Bardenas, que según se afirma es un hecho. Como entendemos que es una mejora de gran utilidad para aquella zona, celebraremos se confirmen pronto las esperanzas de los pueblos interesados.

Dice "El Porvenir", popular y simpático periódico de Huesca.

"Nuestro corresponsal en Madrid nos informa de los propósitos que abriga el ministro de Fomento señor vizconde de Eza, y que seguramente, de no impedirlo algún suceso político, tendrán realización muy en breve.

El simpático e inteligente ministro pretende visitar las obras de los Grandes Riegos, con carácter puramente particular. No vendrá con el pomposo séquito que acompaña a los ministros en sus correrías; vendrá como un amante de la prosperidad agrícola del país rasgo que hace doblemente atractiva la persona del señor vizconde de Eza. De realizarse sus propósitos sería nuestro huésped dentro de pocos días».

Matricula

Queda abierta hasta el 13 de Octubre inclusive, la matrícula para los alumnos de 2.ª Enseñanza en el Colegio de Escuelas Pías de esta Ciudad.

Es de interés el siguiente aviso cuya publicidad recomienda la autoridad militar:

«A fin de evitar dudas y consultas probables en lo concerniente a la revista anual del presente año de 1917, conviene saber que estarán sujetos a ella todos sin excepción los que la Ley comprende, incluso los que la hubieren pasado desde el 1.º de Enero al 31 de Agosto último, pues la obligación cumplida entre estas fechas lo es o ha sido en concepto de responsabilidades que se contrajeron hasta el año 1916,

sin que por consecuencia, puedan excusar ni revelar del cumplimiento de las obligaciones posteriores cual las del 1917».

¡¡GANGA!!

Ofrezco los 7 tomos publicados del "Diccionario Seguí", desde la A hasta la D inclusive, más un tomo del Vocabulario Francés-Español a 10 pesetas tomo. Razón en esta Imprenta.

SE ARRIENDA.—el piso 1.º de la casa núm. 13 de la calle de Bellido; para informes en la misma en el 2.º piso.

Carnet de sociedad

Nuestro convecino y distinguido amigo D. Juan Lacasa, Vicepresidente de la Comisión provincial, nos participa en stento B. L. M. que en cumplimiento de lo dispuesto por R. O. de 1.º del actual se ha posesionado de la presidencia del Consejo provincial de Fomento y de sus servicios encomendados a la Comisaría Regia, en cuyo cargo se ofrece para cooperar con entusiasmo en todo cuanto afecte al interés general de la provincia.

Agradecemos su fina atención y en correspondencia a ella ofrecémosle nuestro modesto concurso si para el mejor desempeño de su gestión lo entiende de necesidad.

Para Estella, a cuyo colegio de Escuelas Pías ha sido trasladado, salió el martes el R. P. Mauricio Muerza, director que ha sido de los alumnos colegiales del de esta ciudad. El señor Muerza, al despedirse de nosotros nos rogó lo hicieramos en su nombre desde nuestras columnas de todas sus amistades y de las familias de los niños encomendados a su cuidado ya que apremios de tiempo le impidieron hacerlo personalmente como hubiera sido su deseo. Queda complacido.

Terminado en Jaca su veraneo regresó el lunes último a Zaragoza el notable jurisperito y exministro de la República, D. Joaquín Gil Berges, y su distinguida familia.

Para Valladolid, su pueblo natal salió el lunes nuestro Ilmo. y Reverendísimo señor Obispo Doctor Don Manuel de Castro Alonso. Le acompaña en su viaje el M. I. Sr. D. Antonio Alonso, canonigo de esta S. I. C. Que lleven feliz viaje y les resulte muy agradable la estancia en la ciudad Castellana, les deseamos de todas veras.

De Valdealgorta donde ha pasado una temporada, regresó el lunes, el ilustrado rector de este Colegio de Escuelas Pías R. P. Clemente Merino. Bienvenido.

De Madrid, donde cursa con aprovechamiento la carrera de Ingeniero de Montes, ha venido el apreciable joven D. Antonio Bueno.

Para Zaragoza, sale hoy con su hijo Salvador, que en el Colegio de Escuelas Pías de aquella capital, cursa la carrera de Périto Mercantil, el diligente y acreditado comerciante de esta plaza, Don Martirián Durán.

Ha trasladado a Barcelona su residencia, la distinguida señora Doña Pilar Pueyo Vda. de Torrens, y sus cariñosos hijos. Les deseamos grata estancia en la ciudad Condal.

Procedente del Colegio de Basbastro, ha venido al de esta ciudad para ejercer aquí el profesorado, el R. P. José Villacampa.

SEGUNDO ANIVERSARIO POR EL ALMA DEL SEÑOR

D. Antonio Ferrer Ramón

que falleció en Jaca el 23 Septiembre de 1915

E. P. D.

Todas las misas que mañana viernes 28 se celebren en los altares de los Dolores, de la parroquia y de Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Su apenada viuda, hermana, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos y relacionados lo encomienden a Dios y asistan a alguna de dichas misas, por cuyo favor quedarán agradecidos.

El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis concedió las indulgencias de costumbre.

JUEVES MODA.--OCASION

VISITE EL PUBLICO ESTA CASA

Por 0'05 ligas para niño.	Por 0'60 tirilla hilo para sacerdote.
» 0'10 pañuelo jaretón.	» 0'40 calcetines caballero, finos.
» 0'25 tres tirantillos para tirantes.	» 0'35 medias señora irrompibles.
» 0'45 corbata cuello piqué.	» 0'80 id. caladas.
» 3'50 camisa percal francés	» 1'30 id. gasa finas.
» 4'50 camisa pechera piqué	» 0'85 caja 3 pastillas Heno de Pravia.
» 0'20 pañuelos jaretón finos	» 2'90 corsé superior.
» 0'70 ligas París.	» 1'60 tarjetero piel de Rusia.
» 1'75 pañuelo deseda grande	» 0'90 corbatas novedad.
» 0'50 cuello piqué superior	» 6'00 aparatos salón.
» 0'50 tirilla para militar.	

Todo esto en la Gran Camisería y Perfumería **La 25.000**
Calle Mayor, núm. 35.—JACA

LAMPARA A. E. G.
DEPOSITO EXCLUSIVO LA 25.000
Mayor 35.—JACA

Colegio de Escuelas Pías de Jaca

(DOS SIGLOS DE EXISTENCIA)

Preparación para el ingreso de casi todas las carreras.
Enseñanza de los seis cursos del BACHILLERATO.
ESCUELAS GRADUADAS GRATUITAS de primera enseñanza, con modernísimo material pedagógico, mesas unipersonales, etc.
Enseñanza de la MECANOGRAFIA con máquinas de los últimos modelos.
Enseñanza del CALCULO MERCANTIL, PARTIDA DOBLE y FRANCÉS PRACTICO y COMERCIAL, GRATIS en la Escuela Superior.
Abierto el curso desde 1.º de Septiembre, se admiten alumnos internos, mediopensionistas, vigilados y externos, a precios muy módicos. DIRIGIRSE: R. P. Clemente Merino, Rector del Colegio.

ABONOS MINERALES

Acaban de recibirse de varias graduaciones en el COMERCIO
EL SIGLO Mayor, 15 y Obispo, 1 y 3 JACA

HERBERIA DE DOMINGO JUAN

Desde San Miguel se traslada de la plaza de La Cadena, al Coso, número 2.

SE ARRIENDA el piso 3.º de la casa calle Mayor número 59.
Razón Comercio «El Siglo». Mayor 15.

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1845
PLAZA DE SAN FELIPE, NUM. 8—ZARAGOZA
APARTADO DE CORREOS NUM. 31

GUENTAS DE IMPOSICION EN METALICO CON INTERES.

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO, SON: En las imposiciones a plazo fijo de un año, 3 y medio por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 por ciento anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por ciento anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y 1/2 por 100 de interés

PRESTAMOS Y DESCUENTOS

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de Imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales. DEPOSITOS EN CUSTODIA. Compra y venta de Fondos Públicos Pago de cupones —Cartas de Crédito— Informes comerciales comisiones, etc.

TALLER DE PINTURA DE

GREGORIO MAZUQUE

Toda clase de trabajos del arte, con esmero y a precios arreglados. Se dan presupuestos tanto para Jaca como para fuera de la localidad.

BANCO ARAGONES DE

SEGUROS Y CREDITO

DOMICILIO SOCIAL:

COSO, 61. — Zaragoza
SECCION DE SEGUROS.—Seguros contra incendios en condiciones ventajosísimas y primas muy económicas.
SEGUROS SOBRE LA VIDA.—De varias clases, a primas muy moderadas y en condiciones sumamente liberales.
SECCION DE BANCA.—Operaciones de giro, compra y venta de valores, descuento de cupones y cuentas corrientes con interés
CAJA DE AHORROS.—Imposiciones desde una peseta. Interés anual 3 y 1/2 por 100.

Corresponsal en Jaca

HIJOS DE JUAN GARCIA

Carrero

DENTISTA

En Huesca: Clínica fija.

—Vega Armijo, 3, 2.º

CAL PARA BLANQUEAR

se vende en los ALMACENES de Cementos, Yesos, Cañizos y demás materiales de construcción de

CLEMENTE SERRANO

VETERINARIO

CAMPO DEL TORO, 2, JACA

DESDE la fecha se alquila el piso primero de la casa número 10 de la calle del Zocotín.

Dirigirse a esta Imprenta.

VENDO máquina fotográfica plegable, con todos los accesorios, por mitad de su valor, y máquina de maquetaria con accesorios y dibujos.

Informes en esta imprenta.

VENTA DE UN CAMPO

en el llano de San Marcos, de veinte fanegas, regadio. Dirigirse a esta imprenta.

EMPRESA DE POMPAS FUNEBRES

FUNERARIA, BAULERIA Y EFECTOS PARA VIAJE

— DE —

VICTORIANO CAJAL

OBISPO, 7, JACA

Gran surtido de féretros incorruptibles de reglamento, para embalsamados a precios reducidos. Cajas moldeadas de madera y forma octógono, de todas clases y tamaños de refinado gusto. Cajas corrientes para adulto, forradas y adornadas con elegantes flecos y alegorías, desde 10 pesetas en adelante. Cajas de niño, forradas con elegantes papeles y adornadas, hasta un año de edad, desde 1 peseta.

Construcción y venta de baules mundos y efectos para viaje. Maletas de madera, especialidad de la casa, recomendables por su economía, duración y reducido peso.

¡No confundirse! Victoriano Cajal, Obispo, 7, JACA